



LA POPULATION SOVIÉTIQUE SOUMISE PAR LA PROPAGANDE ET LA TERREUR

Une parade sportive (juin 1935) :

http://lelivrescolaire.fr/5562/2_Se_preparer_au_brevet.html#Document=24418

La « Grande Terreur »

En juillet 1937, Staline ordonne un grand massacre d'État afin d'éliminer tous ceux qu'il considère comme des ennemis du régime soviétique. Entre août 1937 et novembre 1938, 1,5 million de personnes sont arrêtées et 750 000 sont exécutées.

Strictement confidentiel.

Préparez un lieu secret, si possible dans une cave du bâtiment du NKVD¹, où les condamnés à mort seront exécutés. Les exécutions auront lieu la nuit. Avant l'exécution, vous vérifierez soigneusement l'identité de l'individu exécuté. Les corps seront enterrés dans une fosse commune creusée à l'avance dans un lieu secret. [...] En aucun cas, il ne sera fait appel à des fonctionnaires de police ordinaire ni à des militaires. Toutes les personnes impliquées dans le transport des corps, du creusement et du recouvrement des fosses signeront un document spécial les engageant au secret sous peine d'arrestation immédiate.

Directive envoyée par Popachenko, un des dirigeants régionaux du NKVD,
à un responsable des opérations de répression, 2 août 1937

¹ Police politique du régime soviétique.

➔ Remplissez dans le tableau de synthèse du sujet d'étude la case qui convient, par quelques phrases.

- ❶ Décrivez la photographie. Quelle manifestation se déroule ici ? Quelle image veut-on donner de l'URSS et de son peuple ? En quoi peut-on parler d'un embrigadement de la population ?
- ❷ Qu'est ce que la Grande Terreur ? Quand a-t-elle eu lieu ? Qui visait-elle ? Combien a-t-elle fait de victime ?
- ❸ Qui est chargé de surveiller la population afin de débusquer les éventuels opposants ?